
Coordinación
de Información

y Medios

11 DE AGOSTO DE 2010



MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2010
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 26 • NÚMERO 9337 • www.jornada.unam.mx

■ El Presidente demanda a críticos ‘‘ideas precisas’’ para modificar la ruta
■ Asegura que en enfrentamientos con el narco los federales ganan 8-1   
■ Preocupa al PRI que estos llamados sólo busquen un efecto mediático  

■ 2 a 5FABIOLA MARTÍNEZ, ALMA E. MUÑOZ Y ENRIQUE MÉNDEZ

■ 13JOSE A. ROMÁN Y EMIR OLIVARES

■ 27MIRIAM POSADA

Tiene graves
consecuencias
no invertir en
educación: Narro
■ Apremia a replantear el
rumbo del país y diseñar
nuevo proyecto de nación   

■ Blake exige a partidos dejar atrás ‘‘ganancias mezquinas’’   

Calderón se dice
abierto a “corregir”
su plan de seguridad Aumentaron

15% utilidades
de los bancos
en 12 meses   
■ $37 mil 282 millones en
ganancias; creció el ingreso
por el cobro de intereses     

■ 28ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

Sobrecargos y
pilotos podrán
ser accionistas
de Mexicana 
■ Empresa y trabajadores
buscarán inversionistas
para salvar a la aerolínea

■ En las pláticas se
incluye en el paquete a
las filiales Click y Link      

REANUDAN RELACIONES VENEZUELA Y COLOMBIA

En la casa donde murió Simón Bolívar, en la localidad de Santa Marta, Colombia, los presidentes Hugo Chávez y Juan Manuel Santos anunciaron el comienzo
de una “nueva era” entre ambos países, al superar la crisis que llevó a la ruptura de relaciones ■ Foto Ap

Ética y noticieros 
FERNANDO DEL PASO 24

■ 40JESÚS ARANDA

Corte: estados,
obligados a
reconocer bodas
gays del DF  
■ Trasciende que también
avalarán que parejas del
mismo sexo puedan adoptar

■ 23



 
MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
1 

Piden auditar órgano electoral de Coahuila 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 35 

Saltillo, Coah. Diputados locales del Partido Acción Nacional (PAN) pidieron a la Auditoría Superior del Estado 
investigar de inmediato las cuentas del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de la entidad. El jueves 
pasado el consejero Carlos Arredondo Sibaja reveló que integrantes de ese órgano malversan recursos, cometen 
actos de nepotismo y pusieron personal de sus oficinas particulares en la nómina oficial. No es la primera vez que 
se hacen acusaciones de este tipo contra los consejeros, advirtió el diputado Carlos Orta Canales al presentar la 
solicitud. 

Leonel Cota busca la alcaldía de Los Cabos 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 35 

La Paz, BCS. El ex líder nacional del Partido de la Revolución Democrática Leonel Cota Montaño solicitó 
registrarse como precandidato a la alcaldía de Los Cabos. Acompañado por su hermana Rosa Delia y Óscar René 
Núñez Cosío, precandidatos a la gubernatura, el también ex mandatario estatal planteó acabar con los políticos 
convenencieros; presentó una lista de 10 compromisos y pidió que todos los aspirantes perredistas a cargos de 
elección lleven un solo proyecto a la consulta del 3 de octubre, que determinará las postulaciones para los comicios 
de febrero próximo. 

 

Fija requisitos para conformar fórmulas 

Hacen oficial convocatoria para la elección ciudadana 
GABRIELA ROMERO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 38 

El Gobierno del Distrito Federal publicó ayer en la Gaceta Oficial la convocatoria para la elección de comités 
ciudadanos y consejeros de los pueblos, los cuales funcionarán entre el 1O de diciembre de este año y el 30 de 
septiembre de 2013. Estarán conformados por nueve integrantes, salvo que sólo se haya registrado una fórmula, 
en cuyo caso su integración será con cinco ciudadanos. De acuerdo con la convocatoria, se precisa que a partir del 
16 de agosto los habitantes de la capital podrán consultar en el sitio del Instituto Electoral del Distrito Federal 
(IEDF) el catálogo actualizado de colonias y pueblos originarios. Los interesados en participar en ese proceso 
deberán ser ciudadanos del Distrito Federal, en pleno ejercicio de sus derechos, contar con credencial para votar y 
cuyo domicilio se ubique en la sección de la colonia o pueblo correspondiente, con una antigüedad mínima de seis 
meses. Tampoco deberán tener antecedentes penales, desempeñarse como servidores públicos o pertenecer a 
algún partido político. 
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Del 14 de agosto al 12 de septiembre los ciudadanos interesados podrán obtener los formatos oficiales de solicitud 
en el portal del órgano electoral local, así como en las 40 direcciones distritales, a las que deberán presentarse los 
registros. De acuerdo con la publicación, las fórmulas que hayan obtenido su registro podrán realizar actos de 
promoción en sus colonias o pueblos del 7 al 20 de octubre de 2010, de sus proyectos y propuestas para mejorar su 
entorno. La jornada electoral se llevará a cabo el domingo 24 de octubre de este año, de las 9 a las 17 horas. 

 

El perredista demanda congruencia a PAN y PRI, y la aprueben 

Destacan Oropeza y Ávila el consenso en la reforma del DF 

El líder panista insta al tricolor a hacer de lado su actitud conservadora 

ÁNGEL BOLAÑOS, BERTHA TERESA RAMÍREZ Y ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 38 

Los presidentes del PRD y del PAN capitalinos, Manuel Oropeza y Obdulio Ávila, respectivamente, resaltaron el 
consenso de todas las fuerzas políticas en la construcción de la propuesta de reforma política del Distrito Federal 
que la Asamblea Legislativa entregará hoy al Senado. En entrevistas por separado, el perredista evitó, sin 
embargo, dar un voto de confianza al PRI y al PAN. Dijo que espera sean congruentes haciendo el trabajo que les 
corresponde con sus dirigencias nacionales y representantes en el Congreso para diluir el riesgo de que pretendan 
bloquearla, como hicieron los priístas en el Senado en 2001. Advirtió que los tiempos político-electorales están 
encima y puede haber otras lecturas o lógicas de los actores políticos de ambos partidos en el ámbito federal; en el 
caso del PRD estamos identificados en este tema, y lo vamos a empujar. 

En tanto, el panista instó a la mayoría priísta en el Congreso a dejar de lado la actitud conservadora que asumió 
con la anterior iniciativa después de ser aprobada por mayoría en la ALDF y la Cámara de Diputados. Para 
Oropeza Morales la propuesta cumple las expectativas de su partido para fortalecer la autonomía y las facultades 
del gobierno central, el Legislativo local, las delegaciones políticas y reconocer derechos plenos a los capitalinos. 
Del proyecto destacó que, además de plantear la necesidad de que la ciudad de México cuente con su propia 
constitución y el legislativo local adquiera mayores facultades y pase a formar parte del Constituyente 
Permanente, otorga mayores atribuciones a las delegaciones políticas e instituye un órgano de gobierno colegiado, 
salvaguardando la unidad hacendaria de la ciudad para el cobro de impuestos por medio del gobierno central, y se 
incluye el tema de capitalidad. Ávila Mayo dijo que la propuesta busca fortalecer la democracia en la capital del 
país, donde los partidos políticos, estructuras de gobierno y jefes delegacionales enfrentan una situación de crisis, 
por lo que exhortó a todos los actores políticos de la ciudad a replantearse las variables faltantes en el aparato 
democrático local. Por otra parte, el PAN en la ALDF presentó su propuesta de reforma al Código Electoral local y 
planteó que si bien ha habido avances y acuerdos con las otras fuerzas políticas, el tema puede esperar al periodo 
ordinario, que empieza en septiembre. La iniciativa del PAN considera la segunda vuelta en la elección del jefe de 
Gobierno, las candidaturas independientes ciudadanas y la correcta aplicación de sanciones por rebasar los topes 
de gastos de campaña, entre otras. 
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El alcalde de Huixquilucan destaca avances y elogia a Peña Nieto 

Informe de Del Mazo congrega a la clase política mexiquense 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 33 

Toluca, Mex. 10 de agosto. Las diferencias que existían dentro del grupo Atlacomulco, sobre todo por la pugna 
desde 2004 entre Emilio Chuayffet Chemor y Alfredo del Mazo González, parecen haber sido zanjadas. 

Hoy los principales integrantes de esa cofradía y la clase política se reunieron para asistir al informe de Alfredo del 
Mazo Maza, alcalde de Huixquilucan, primo del gobernador Enrique Peña Nieto y considerado el delfín para 
sucederlo. 

Del Mazo Maza rindió su informe en una bodega ubicada en una barranca de Huixquilucan, entre la zona popular 
y los exclusivos conjuntos residenciales que se han edificado en esa demarcación, considerada una de las primeras 
cinco del país en ingreso per cápita. 

El sitio fue rodeado por al menos un millar de policías estatales, quienes se encargaron de cuidar la seguridad de 
los 500 invitados a este acto, encabezados por el gobernador Peña Nieto. 

En primera fila de invitados se encontraba su padre, Alfredo del Mazo González; su madre, María del Carmen 
Maza de del Mazo, además de antiguos colaboradores como Carlos Almada y Oscar Espinosa Villareal. 

Junto a la familia Del Mazo estuvieron los gobernadores electos de Chihuahua, Javier Duarte, y de Hidalgo, 
Francisco Olvera, además del virtual candidato del PRI al gobierno de Guerrero, Manuel Añorve, actual alcalde de 
Acapulco, Guerrero. 

En primera fila se ubicaron dos personajes incondicionales de la maestra Elba Esther Gordillo: Reyes Tamez 
Guerra, coordinador de los diputados federales del Partido Nueva Alianza, y Roberto Campa, ex secretario técnico 
del consejo de seguridad pública. 

También asistieron los ex gobernadores mexiquenses, Alfredo Baranda, Emilio Chuayffet y César Camacho; Carlos 
Peralta y Jaime Camil, empresarios vinculados al grupo Atlacomulco, y 10 de 12 integrantes del gabinete de Peña 
Nieto. Se reservaron lugares para los diputados federales Alfonso Navarrete y Luis Videgaray, ambos vecinos de 
Huixquilucan. El ex gobernador Ignacio Pichardo no asistió por complicaciones de salud, y Arturo Montiel nunca 
confirmó su asistencia. 

Durante 40 minutos Del Mazo habló de los avances de su administración en materia de seguridad pública –sin 
mencionar el asentamiento de capos del narco en su demarcación– de educación, del medio ambiente, y de 
competividad. Elogió al gobernador Enrique Peña Nieto y refrendó su apoyo a las iniciativas de reformas. 
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Mañana discuten reforma al artículo 69 constitucional; el PRI, por una presencia acotada 

Plantean que el Ejecutivo presente su informe, escuche réplicas 
y responda 

PRD y PT apoyarán la propuesta de Jaime Cárdenas para obligar al Presidente al diálogo 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 11 

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados prevé discutir mañana una reforma al artículo 
69 de la Constitución que tiene como propósito obligar al Presidente de la República a acudir personalmente a 
presentar su informe por escrito al Congreso de la Unión, aunque el PRI busca que sea una presencia acotada. En 
los considerandos del proyecto de dictamen se plantea que el titular del Ejecutivo federal en turno debe escuchar 
las interpelaciones de los legisladores y también (que) de viva voz las conteste, pero esa postura no se refleja en la 
propuesta de redacción del artículo 69 que, en caso de aprobarse, entraría en vigencia para el informe de 2011. 
Diputados de PRD y PT resaltaron que la obligación de que el Ejecutivo sostenga un diálogo con los legisladores 
debe inscribirse en el texto constitucional y no en la Ley Orgánica del Congreso, como prevé el artículo segundo 
transitorio del proyecto. La propuesta que defenderán ambas bancadas será la del secretario de la comisión, Jaime 
Cárdenas Gracia, del PT: que después del informe y el discurso presidenciales intervenga un representante por 
cada grupo parlamentario, que el titular del Ejecutivo federal dé respuesta a sus preguntas y que enseguida haya 
una réplica de los legisladores. 

El PRI no admite ese formato de informe; sólo restaurar la versión faraónica, omnipotente del mandatario en 
turno, cuando lo que se requiere es una presentación republicana que deje atrás para siempre el culto a la figura 
presidencial, manifestó Jaime Cárdenas. Nazario Norberto Sánchez, del PRD, secretario de la comisión, señaló en 
entrevista que su grupo parlamentario respaldará el proyecto de Cárdenas Gracia para que además de la 
presentación del informe el Presidente escuche la postura de los diputados. “Estamos en ese tenor y no por el 
regreso del formato en que el jefe del Ejecutivo acuda al Congreso y se redite el lucimiento presidencial, los 
aplausos y el besamanos. “El Ejecutivo tiene que escuchar al Legislativo, pero la bancada del PRI no quiere, 
porque le interesa restaurar el día del Presidente”, declaró. El proyecto de dictamen de la comisión, sin embargo, 
respalda la iniciativa del PRI para que después de leído el informe del Ejecutivo, responda el presidente en turno 
de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, con lo cual, indica el documento, será establecido un diálogo 
entre el titular de la administración pública federal y ambas cámaras del Congreso de la Unión. En los 
considerandos se resalta que el informe se desvirtuó de su naturaleza y terminó siendo una ceremonia de la 
pleitesía, del aplauso encendido, del elogio apasionado y cortesano a la figura del presidente en turno. El ritual que 
convertía (el 1º de septiembre) en el día del Presidente. También cuestiona que la reforma de 2008, que limitó la 
presencia del Ejecutivo en la apertura de sesiones del Congreso, rompió el esquema de comunicación entre 
poderes, que debe restituirse con la presencia del mandatario en el Congreso y que éste escuche las interpelaciones 
de los legisladores y también de viva voz las conteste. De otra forma, indica, se utilizaría al Congreso de la Unión 
como una modesta oficialía de partes del gobierno federal, cuando en un sistema de contrapesos el equilibrio del 
uso del poder sólo se puede lograr mediante la rendición de cuentas. 
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La SCJN podrá consignar a cualquier funcionario por incumplimiento de una sentencia 

Se inicia hoy debate en San Lázaro sobre minuta del Senado en 
materia de amparo 

Se incluye una modificación para que no todos los juicios lleguen a la Suprema Corte 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 9 

La Cámara de Diputados, por conducto de la Comisión de Puntos Constitucionales, iniciará hoy la discusión de la 
minuta del Senado sobre la reforma en materia de amparo, en la cual resalta que en el incumplimiento de una 
sentencia en esta materia la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) podrá consignar ante un juez de 
distrito a los funcionarios públicos, sin que sea necesario un juicio de procedencia del Congreso. 

La reforma considera que los juicios de amparo, las controversias constitucionales y las acciones de 
inconstitucionalidad serán resueltas por la Corte de manera prioritaria, cuando alguno de los presidentes de las 
dos cámaras del Congreso o el titular del Ejecutivo federal justifiquen la urgencia por interés social o de orden 
público. 

El secretario de la comisión, Jaime Cárdenas Gracia, del PT, resaltó que la reforma incluye aspectos positivos, 
como la sustitución del interés jurídico por el interés legítimo para la presentación de una solicitud de amparo. 

Con ello se permitirá que se presente como quejosa cualquier persona que considere que un acto de autoridad 
violente, así sea indirectamente, un derecho reconocido por el orden jurídico. Hasta ahora, señaló, el amparo sólo 
se admite para quien acredite interés en un asunto. También se admitirá la incorporación y reconocimiento de la 
tesis del buen derecho en el amparo, lo cual implica que se concederá la suspensión del acto reclamado cuando se 
compruebe la apariencia del derecho invocado, en tanto se resuelve el fondo del asunto. 

En contraste, resaltó, se incluye una modificación para que no todos los recursos de amparo lleguen a la SCJN, 
sino que, ante la carga de asuntos, éstos sean resueltos en los tribunales superiores de justicia de los estados. 

Cárdenas Gracia resaltó que a pesar de lo planteado en el proyecto de dictamen, la mayoría de los tribunales 
estatales permanecen sujetos al control de los gobernadores y, por tanto, no se garantiza la imparcialidad en los 
fallos. 

“Con el argumento de ‘atemperar’ la intervención de la justicia federal se corre el riesgo de que los gobernadores, 
quienes ejercen relevante influencia en los tribunales de justicia locales, se conviertan en poderosos decididores”, 
resaltó. 
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Cambio en la estrategia de seguridad 

Estos encuentros no deben ser escenarios mediáticos: Paredes 

Teme el PRI cruzada del Ejecutivo contra quienes no apoyen su 
plan 
ALMA MUÑOZ Y FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 3 

El diálogo por la seguridad convocado por el presidente Felipe Calderón con los partidos políticos fue severamente 
criticado por la presidenta nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes Rangel, quien 
manifestó su preocupación porque en lugar de resultados, este tipo de encuentros derive en escenarios construidos 
con fines mediáticos y electorales. 

Nos preocuparía mucho que estemos ante un escenario construido con una buena disposición para escuchar voces 
diversas, pero cuya utilidad sea relativa o no desemboque en la toma de decisiones que corresponde a los poderes 
públicos y a la sociedad civil, advirtió durante su participación en el foro realizado en el Casino Militar del Campo 
Marte. 

Mientras dirigentes de otros partidos expresaron su abierta disposición para analizar y apoyar la estrategia del 
Ejecutivo frente a la delincuencia organizada, la líder priísta alertó, en su primera intervención, que éste no puede 
ser un debate maniqueo, en el que se clasifique a los buenos como aquellos que sí quieren combatir al narcotráfico 
en los términos planteados por el gobierno federal, y a los malos, porque no quieren hacerlo siguiendo esa ruta. 

Para los priístas, dijo, la política de seguridad nacional no debe ser tema de debate electoral. Insistimos en ello 
porque observamos que en algunas estrategias electorales, en determinadas campañas, decidió subirse el tema del 
narcotráfico como un asunto incriminatorio para descalificar. 

En este contexto, reiteró la insistencia de su partido porque las grabaciones que se adjudican a los órganos de 
inteligencia del país se utilicen con fines políticos electorales. 

En consonancia con las críticas que su partido ha emitido en contra de Calderón, a partir de que el 28 de junio 
pasado el mandatario convocara a las fuerzas políticas del país a dialogar sobre la inseguridad, Paredes Rangel 
resaltó que es muy difícil llamar a la construcción de acuerdos y consensos cuando se ha estado trabajando 
incisivamente en la generación de ambientes de descalificación y de polarización, como podría ocurrir, ejemplificó, 
con el debate sobre la legalización de las drogas. 

A Calderón le reconoció que su primera intervención para el diálogo ayer convocado desde la perspectiva es 
impecable, pero se requiere darle (a su discurso), además, una dimensión de Estado para lograr ser más eficaces 
en la lucha contra el narcotráfico. 
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En el PRI, le dijo, “sí tenemos una exigencia: cuando haya acusaciones es indispensable que la autoridad actúe si 
hay pruebas, y si no, que se deje de hacer política haciendo señalamientos que lo único que provocan es 
desprestigiar la función de representación popular y partidaria. 

Recordó que las fuerzas políticas, a través del Poder Legislativo no han escatimado su solidaridad para apoyar las 
iniciativas del Ejecutivo; sin embargo, la solución integral de los problemas tiene que tomar en cuenta que somos 
una República federal. En este sentido, cuestionó que se equipare a México, en términos operativos, con países 
como Colombia, que tienen un Estado unitario. 

El presidente Calderón respondió a los planteamientos iniciales de la dirigente priísta, como también lo hizo con el 
resto de los partidos, en defensa de la necesidad de promover el diálogo con las fuerzas políticas, dar la cara a la 
sociedad e incluso modificar la estrategia hasta hoy puesta en marcha para enfrentar a los criminales. 

Paredes Rangel le aclaró que no está a discusión la responsabilidad del Estado para combatir la delincuencia, pero 
sí resultan preocupantes algunas características de lo que se lleva a cabo, sin retroceder en la complejidad de un 
país federalista, heterogéneo y diverso. 

No quiero quedarme, después de esta conversación, con una sensación de que no tenemos expectativas. 
Rebasemos la frontera de lo que se puede convenir y (no) tengamos tentaciones autoritarias. 

Al diálogo convocado por el jefe del Ejecutivo también acudieron los presidentes de los partidos de la Revolución 
Democrática (PRD), Jesús Ortega Martínez; de Convergencia, Luis Walton; de Acción Nacional (PAN), César 
Nava; de Nueva Alianza, Jorge Kahwagi, y en representación del Verde Ecologista, el senador Arturo Escobar y 
Vega. El ausente, como ya había anunciado, fue el dirigente nacional del Partido del Trabajo, Alberto Anaya. 

Cada uno de los asistentes fijó sus posturas en torno a la inseguridad pública, expresando su disposición a 
participar en la construcción de una política de Estado para el combate al crimen organizado. 

César Nava enfatizó que la suma de fuerzas permitirá ser más efectivos y contundentes para contrarrestar la 
inseguridad pública. 
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Los convoca a dejar atrás la ganancia individual para mejorar las condiciones de seguridad 

Blake acusa de mezquindad a los grupos políticos; el PRI lo 
rebate 

Por un lado piden diálogo y por otro nos golpean con mensajes sin precisar destinatario: Solís 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 5 

El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, afirmó ayer que mejorar las condiciones de seguridad y 
lograr una vida de respeto y armonía en el país dependen de que los grupos políticos dejen atrás la mezquina 
ganancia individual. La insistencia de imponerse, por parte de quienes enarbolan intereses egoístas, no ha dejado 
nada bueno a nuestro país y sólo ha demostrado que no basta conocer las lecciones de la historia, sino reflexionar 
en torno a ellas y convertirlas en verdaderas enseñanzas, dijo el funcionario en un discurso, antes de firmar un 
convenio de colaboración con la Cámara de Diputados. Sus declaraciones no fueron bien recibidas por los 
diputados del PRI que participaron en el encuentro. El vicepresidente de la mesa directiva en San Lázaro, Felipe 
Solís Acero, lamentó lo dicho por el funcionario porque, sostuvo, refleja un doble discurso del gobierno federal, 
que horas antes –en el Campo Marte– hizo un llamado de unidad a los partidos y por otro lado los golpea con 
mensajes en los cuales no se aclara el destinatario. 

Estribillos innecesarios 

Son estribillos innecesarios en el discurso político. El uso de los adjetivos, cuando no se determinan los 
destinatarios, genera este tipo de inquietudes. No me parece que en el discurso político se haga uso de adjetivos 
peyorativos si no se precisa el destinatario, resaltó el legislador priísta. Terminada la reunión, en el salón de 
protocolo de la Cámara, se le pidió a Blake Mora aclarar el tono de su alocución, pero siguió de largo custodiado 
por sus guardaespaldas. Solís Acero insistió, en tanto, que el gobierno de Felipe Calderón explique a quiénes se 
refiere cuando habla de mezquindad. 

–¿Es aceptable que se hable de mezquindad? –se le preguntó. 

–No hay congruencia. El propio secretario me comentó que venía de la reunión en el Campo Marte, pero tras sus 
palabras me queda claro que el gobierno tiene que afinar su discurso si quiere llegar a acuerdos con los opositores. 
Tiene que haber claridad. No puede ser sólo la búsqueda de la foto, porque si lo que el gobierno quiere es una 
fotografía con los opositores para mostrar que hay acuerdo con los partidos y los grupos parlamentarios, no es la 
lógica adecuada. 

–¿Blake se refería a los diálogos sobre seguridad? 

–Los diálogos son tardíos, porque debieron efectuarse para definir la estrategia, no cuando ya está en operación y 
se ha demostrado que no funciona. 
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Felipe Solís resaltó que, como lo difundió su bancada el lunes, el Congreso ha autorizado crecientes presupuestos 
para las dependencias encargadas de la seguridad pública, y por lo tanto, no tiene cabida la postura expresada por 
el titular de Gobernación. Nosotros hemos cumplido, pero tampoco podemos hacerles su trabajo, dijo. Antes, el 
titular de Gobernación defendió el compromiso con la legalidad y el estado de derecho de la administración de 
Felipe Calderón y afirmó que las circunstancias del país demuestran que debemos trabajar unidos para salir 
adelante ante los retos que tenemos en común y que nos son presentes. Evaluó que el diálogo, la comprensión, la 
tolerancia y las propuestas constructivas son el mejor camino para llegar a la democracia en todos los ámbitos de 
la sociedad. Corresponde a los poderes públicos de los tres órdenes de gobierno materializar conjuntamente las 
condiciones de desarrollo individual y colectiva por las que los mexicanos históricamente hemos pugnado, declaró 
el funcionario. Blake Mora expresó que el gobierno federal busca impulsar a las fuerzas políticas y sociales a 
mantener la convicción en las causas comunes, y en que la participación de todos los sectores permitirá trabajar 
con éxito. 

 

El Congreso de Chihuahua aprueba bando para declarar gobernador electo a César Duarte 

Malova integra su equipo de transición sólo con priístas 
J. VALDEZ, M. BREACH Y A. MORALES 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 11 de agosto de 2010, p. 33 

El gobernador electo de Sinaloa, Mario López Valdez, Malova, –quien contendió por la alianza que integraron 
PAN, PRD y Convergencia– formó su equipo de transición solamente con priistas ligados al ex gobernador Juan 
Millán Lizárraga. La comisión que se encargará del proceso de entrega-recepción del gobierno estatal la integran 
Guillermo Aarón Sánchez, jefe de asesores cuando Juan Millán fue gobernador (1998-2004); Víctor Zazueta, jefe 
en materia electoral durante la campaña e hijo de Marco Antonio Zazueta, ex representante del PRI ante el 
Consejo Estatal Electoral y todavía militante de este partido. El equipo lo preside Gerardo Vargas Landeros, ex 
diputado federal priísta. Participan también Armando Villarreal y Arturo Duarte, ex tesorero y ex secretario del 
ayuntamiento de Ahome cuando fue presidido por López Valdez. 

Felipe Manzanares, dirigente estatal de Convergencia, advirtió que existen riesgos de que la administración de 
López Valdez esté formada por priístas de la corriente que preside Juan Millán. “No conviene a Sinaloa que el 
gabinete de Malova se llene de millanistas; sería una traición a los electores que votaron por un cambio, por una 
alternancia”, agregó el convergente. Francisco Solano, dirigente estatal del PAN, dijo que no hay tal exclusión y 
que el gobernador electo solo ha conformado el equipo de transición, no la nueva administración estatal. 

En Chihuahua, el Congreso aprobó en sesión extraordinaria el bando constitucional para declarar gobernador 
electo del estado al priísta César Duarte y fijó el primero de octubre como fecha para el cambio de poderes. 
Asimismo, los tres magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de Veracruz desahogaron 15 expedientes 
de otros tantos presidentes municipales electos que en su momento fueron impugnadas por los perdedores, y 
ratificaron los cómputos del Instituto Electoral Veracruzano. 
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Astillero 

Diálogo de utilería 

Único ausente: PT 

Chucho y su Presidente 

Nuevo canal: XH-FELIPN 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Escenografía de pluralidad partidista para un solo concertado. Felipe, el ejecutante, tratando de parecer virtuoso 
de la instrumentación. Corales, los músicos invitados acabaron gustosamente sonando igual en los arreglos 
estipulados: Vamos ganando, aunque no lo parezca, reiteró el filarmónico de Los Pinos, al tiempo que demostraba, 
con su preponderancia mediática acordada, que dialogaba, aunque tampoco lo pareciera. Algo así como un Primer 
Informe Fúnebre ante el Honorable Congreso de los Líderes Partidistas (menos uno, el del Partido del Trabajo, 
que no aceptó participar en la farsa dialoguista). Felipe necesitado de la convalidación múltiple, del respaldo 
aunque fuera ligeramente crítico, de las apariencias de la tan buscada unidad en torno suyo, así que comenzaba la 
tanda de apoyos el comisionado de Dante Delgado para encabezar formalmente el partido Convergencia, Luis 
Walton, con una pieza oratoria sencilla y complaciente, tal vez pensada más para agradar al jefe pinolero si es que 
una alianza en Guerrero no lleva al todavía priísta Ángel Aguirre Rivero y es necesaria, como remplazo, una 
fórmula de izquierda para la gubernatura con el amable orador convergente como candidato perreánico (aunque el 
chuchismo preferiría ir con Aguirre). Eso sí, con cierto pudor de clóset, Walton no enarboló ninguna pancarta que 
dijera Gracias, señor Presidente. El representante del Partido Verde Dolarista, Arturo Escobar y Vega, continuó 
con la vehemente tarea de pronunciar palabras, enfatizar algunas y teatralizar otras para dejar constancia de que 
algo sustancioso se había querido decir. En esencia, el miembro del cártel de los Niños Verdes ofreció todo su 
respaldo, amplio, absoluto, enorme, a las tareas bélicas del licenciado Calderón aunque, obviamente, agregando al 
guiso algunas pizcas que pretendieron pasar por sesudas propuestas y análisis profundo. Ninguno tuvo, sin 
embargo, tanto éxito en el abatimiento de la esperanza de que el remedo de política actual tuviera remedio, como 
el disperso e impreparado Jorge Kahwagi, colocado por la profesora Gordillo al frente de un partido de cuadros 
magisteriales como una demostración descarnada de que quien manda hasta con excesos aberrantes en el Panal de 
los privilegios, de la A a la Z, es ella, capaz de hacer cónsul de su Roma partidista a un boxeador de la farándula. 

Luego vinieron los tres grandes: Chucho, Cesarín y Betty. El dirigente del sol azteca aportó los primeros toques de 
tibieza crítica dramatizada: reconoció en su condición ejecutiva al que según acuerdos y declaraciones previas 
nunca habría de aceptar, a la entidad pinolera dispensadora de agradecimientos y buenaventuras a quienes 
supieran traducir evolutivamente espurio en presidente. Jesús Ortega espolvoreó al pastel algunos ingredientes 
agridulces al mencionar la utilización partidista del instrumental policial en acciones presuntamente contra el 
narco y criticó a la PGR, sin tocar a García Luna Productions ni al muy reconocido Felipe, aunque colocó en lo alto 
la feroz banderilla del señalamiento de que la estrategia contra el narco nomás no está funcionando.  
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César Nava batalló para superar las hazañas de convalidación de sus antecesores pero, derrotado en ese empeño, 
pasó a concentrarse en la demolición oficial de las tesis promotoras de la despenalización de ciertos rubros del 
negocio de las drogas, rubro polémico éste al que el generoso César verdadero, de nombre Felipe, ha concedido 
benevolente autorización para que sea discutido aunque la resolución negativa ya ha sido pronunciada, pues 
Estados Unidos dice, por voz del César-Felipe, que esa forma de legalización no está en los planes oficiales. Y 
entonces la sesión topó con Paredes, la tlaxcalteca de largo oficio que asentó con elegancia los únicos golpes 
verdaderos y encaminó el torneo de naderías (televisado íntegramente por el Canal Calderón, que se sintoniza 
donde antes estaba el Once, del Politécnico: ahora XH-FELIPN) hacia ciertos terrenos conceptualmente 
interesantes. Ni siquiera fue necesario que la dirigente del PRI encajara demasiado el acero: la irrelevancia del 
acto fue exhibida, al igual que las incongruencias operativas del actuar de Los Pinos. 

En otro foro, reunido con comisiones de legisladores federales, el secretario de Comunicaciones y Transportes 
pasaba tragos amargos que en eso quedarán. El diputado petista Mario di Costanzo y el senador priísta Fernando 
Castro Trenti dijeron en su cara al funcionario calderónico algo de lo mucho que con su mal desempeño y tortuosa 
politiquería se ha ganado. Asesino, le plantó el economista de izquierda, con la vista puesta en la impunidad e 
irresponsabilidad que han caracterizado el caso de la guardería ABC, mientras el bajacaliforniano tricolor le 
enumeraba, sin estridencias, algunas de sus pifias y trampas, entre ellas la imposición de un subalterno, Mony de 
Swaan, en la electoralmente estratégica Cofetel. En su segundo turno al bat oratorio, Felipe, quien creyó que iba 
ganando el diálogo aunque no lo pareciera, hubo de reconocer, en adolorido párrafo: Entiendo perfectamente y sé 
que es la percepción generalizada de que la guerra se va perdiendo. No comparto la afirmación, pero comprendo 
que es una percepción general que el Estado debe combatir. Bueno, ya ni del término guerra quiere acordarse, 
como si no hubiera sido él quien unilateralmente la declaró y constantemente la proclamó: Incluso, el propio 
término de guerra yo generalmente no lo utilizo, pero aun siendo así, si de guerra habláramos y fuera una guerra 
de Estado con los criminales, la verdad es que (...) la gran mayoría de los enfrentamientos entre las fuerzas 
federales y los criminales han sido ganados por elementos federales. Y, mientras la Corte confirma la validez 
nacional de los matrimonios celebrados en el Distrito Federal (así sean entre personas del mismo sexo), ¡hasta 
mañana, con Colombia y Venezuela reanudando relaciones diplomáticas! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

Clase Política 

Unidad fracturada 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Si el presidente Felipe Calderón desea unidad en la lucha contra la delincuencia organizada, en primer término 
debería imponer a los mandos de las fuerzas armadas y de las policías federales una unidad de criterio y de acción, 
pues no es ningún secreto que el Ejército y la Armada prefieren actuar solos que al lado de la Policía Federal o la 
AFI, además de las diferencias entre la Secretaría de Seguridad Pública y la Procuraduría General de la República. 
Por cuanto a la coordinación de los estados, el mandatario de Michoacán, Leonel Godoy, da constancia de que no 
fue ni avisado del aparatoso operativo contra funcionarios públicos de su estado. También el gobernador de 
Durango, Ismael Hernández Deras, reveló que tampoco ha sido consultado nunca acerca de las acciones federales, 
pero su gobierno ha sufrido acoso y embates mediáticos. 
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La cosecha 

El secretario de Comunicaciones y Transportes (SCT), Juan Molinar Horcasitas, abrió su comparecencia en la 
Comisión Permanente con un optimista informe, en el cual destacó que el presupuesto para la dependencia se ha 
duplicado de 2007 a 2010 y que 94 por ciento de este incremento se ha dedicado a la inversión. También afirmó 
que los procesos de licitación de frecuencias radioeléctricas y de la fibra oscura de CFE han sido cuidadosamente 
diseñados con el objeto de evitar la concentración en unos pocos operadores… No obstante, le fue mal en las 
réplicas de los legisladores, en particular ante el diputado del PT, Mario di Costanzo, quien lo menos que le dijo 
fue mentiroso al refutar las cifras acerca de la creación de empleos, y en cuanto a las licitaciones denunció que la 
SCT no atendió órdenes judiciales de suspenderlas y sobre todo destacó el precio tan reducido en que se otorgará 
una nueva concesión al grupo Televisa-Nextel. El legislador recordó que por un paquete de diez megahertz Telcel 
pagó 3 mil 793 millones de pesos y Telefónica por un paquete similar erogó mil 273 millones de pesos, mientras 
que Televisa-Nextel, por un paquete tres veces más grande, de 30 megahertz, solamente pagarán al gobierno 180 
millones de pesos… 

Superados los procesos en los estados, entra a su etapa final la revisión de las elecciones impugnadas. El caso que 
se resolverá en primer término será seguramente Durango, donde el cambio de gobierno se deberá realizar el 15 de 
septiembre. Los abogados del candidato declarado ganador, el priísta Jorge Herrera Caldera, aseguran que no hay 
ninguna razón de fondo para que el tribual federal electoral revoque el fallo… A su vez, el líder de los diputados 
priístas de Hidalgo, Jorge Rojo García de Alva, ex coordinador de la campaña del triunfador Francisco Olvera 
Ruiz, se declaró confiado en que a finales del mes los magistrados federales ratifiquen el triunfo del abanderado 
del PRI, pues tampoco hay argumentos sólidos en el voluminoso expediente presentado por la coalición que 
postuló a Xóchitl Gálvez. 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 
 
 

Educación y futuro comprometido 
LUIS LINARES ZAPATA 

La alianza electorera entre el señor Calderón y la profesora Gordillo ha tenido repercusiones nefastas para el 
desarrollo económico, la gobernanza y el bienestar de los mexicanos. Al encaramarse en la titularidad del Poder 
Ejecutivo, haiga sido como haiga sido, se comprometió también parte sustantiva del futuro cercano y otro tanto 
del de largo plazo. La potestad de Gordillo, permitida desde lo alto, para incidir en la conformación, casi total, de 
la educación básica, fue un premio por demás indebido. Las ondas expansivas de ese encuadre decisorio pueden 
apreciarse con el mínimo ensayo de crítica. Sí a ello se le agrega la influencia, tan insoportable como inevitable, 
para designar responsables en los estados (secretarios del ramo) el cuadro adquiere ribetes grotescos. La 
andanada, una más, de la profesora contra las normales rurales da las puntadas finales a sus afanes 
manipuladores que se trasmutan en destrucción institucional. Se quiere, en efecto, eliminar esos reductos donde 
se han gestado conciencias críticas y donde se formaron activistas sociales de gran valía para la formación 
ciudadana. Pero, al mismo tiempo, si las normales rurales se cierran, se eliminaría también la única posibilidad 
que una inmensa capa de mexicanos, situados dentro de regiones marginales, tienen para adquirir instrumentos 
que les permitan un mínimo de vida digna. 
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El estado deplorable de la educación en general, principiando por la base de la pirámide, no permite extraer una 
mirada positiva para la marcha de la nación. Entre las deserciones del mismo inicio, las que se dan en el 
transcurso de los primeros años de primaria, las que le siguen en la secundaria y la pobre oferta para entrar al 
bachillerato, se puede formar la clara idea del estado deprimente del sistema completo. Pero si el enfoque se 
concentra en la parte terminal de la educación, el panorama que arroja la más somera evaluación enfrenta un 
escenario devastador de esperanzas. No hay escapatoria, México está condenado, si bien van las cosas, a la 
medianía y el estancamiento durante años por venir. Con sólo 30 por ciento de su juventud con posibilidades de 
acceder a la educación superior, no se puede construir un futuro que asegure acelerar el crecimiento en el sentido 
tradicional del término, menos aún, dar respuestas sostenidas a las ambiciones y sueños de un mejor futuro 
humano. El mismo día en que reunían, en gran coro de voces aceptables al régimen vigente, para discutir sobre los 
fracasos de la guerra calderoniana contra el narco, varios cientos de jóvenes rechazados se manifestaban en el 
centro de la ciudad reclamando atención y lugares adicionales para estudiar. La discordancia fue evidente pero, 
por desgracia, sin salidas apropiadas. Para esos protestantes no habrá más destino que la calle, el exilio, la 
informalidad o las conductas ilegales. El gobierno no tiene, ni ha ensayado siquiera, respuesta alguna a los 7 
millones de jóvenes que ni estudian ni trabajan. Simplemente los deja a la deriva. Nadie lo trató, dentro de ese 
coro de expertos e interesados, como una causal directa de la inseguridad reinante y, de atenderse, su más cierta 
posibilidad de cura. Es más, los intentos por recortar los presupuestos para educación son una realidad ominosa 
que niega cualquier progreso al respecto. 

Es bastante irónico que países como Venezuela y regímenes como el de Chávez, sobre los que pesa una feroz 
campaña de desprestigio, inducida desde el imperio y con fieros ingredientes racistas, tenga a más de 50 por 
ciento de su juventud con educación superior. Ese 20 por ciento más de diferencia con México dice mucho de lo 
que sucederá en el futuro para ambos países. Constatar que se está cuatro puntos por debajo de la media 
Latinoamericana (34 por ciento) es intolerable pero consecuente con el descuido y la incapacidad de la elite 
nacional para, en verdad, comprometerse con el bienestar de los mexicanos. En realidad les importa bastante poco 
el quebranto de esperanzas. Ellos están ensartados en aumentar sus propios privilegios y sólo a ellos obedecen. No 
es gratuita la enorme brecha que se abre entre México y Corea del Sur. Ese país tiene a 90 por ciento de su 
juventud educada. La capacidad de inducir el desarrollo acelerado y sostenido, es, en estas dos naciones, por 
completo diferente, tal y como lo va mostrando el presente. En la actualidad se debate (Francia) cambiar la 
manera de medir el desarrollo. Evitar repetir los parámetros del crecimiento del PIB, que refiere a un volumen de 
producción, del déficit fiscal o de la inflación como indicadores indispensables y rectores. Preocuparse más por 
otros que midan el bienestar es la propuesta. De la capacidad que se tenga para apresar aspectos como la renta 
personal, el reparto equitativo, el consumo, la salud, organicidad ciudadana, fluctuabilidad social o la educación, 
dependerá que se pueda transformar una sociedad. Eso es, al final de cuentas, introducir un nuevo modo de 
concebir al desarrollo y darle dimensión al bienestar. 

Las izquierdas mundiales y las de México no escapan a este dictado, deben encontrase en ese centro de atención. 
Su oferta debe girar alrededor de esos parámetros que implican una visión distinta y discordante con la del 
neoliberalismo reinante en las derechas. Reincidir en más de lo mismo, en darle una vuelta adicional a las tuercas 
de la necedad. Volver a citar las reformas llamadas estructurales como horizonte del progreso es inefectivo. Acudir 
al llamado a la unidad (imposible, por cierto) para compartir responsabilidades de la guerra desatada, no se debe 
admitir. Aliarse con los tramposos y los opuestos en un intento de negociación diluyente sólo desembocará en 
mayor quebranto social. Las izquierdas deben poner atención al pueblo, convivir con él, formar parte de su vida, 
sufrir sus tribulaciones, anhelar lo mismo y no seguir rondando las esferas exquisitas de los pasillos, las oficinas, 
los cenáculos y comedores del oficialismo.  
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dDialogan partidos 
con Felipe Calderón, 
pero no asumen
responsabilidades

Érika Hernández  
y Carole Simonnet

En el marco de los Diálogos por 
la Seguridad, convocados por el 
Presidente Felipe Calderón, líde-
res de partidos políticos debatie-
ron la estrategia anticrimen del 
Gobierno y señalaron que están 
dispuestos a apoyar una políti-
ca de Estado, pero no asumieron 
ningún compromiso concreto pa-
ra agilizar las leyes pendientes en 
el Congreso.

Tampoco mencionaron a fun-
cionarios de sus partidos vincula-
dos con el narco.

Beatriz Paredes, presidenta 
del tricolor, advirtió que no podía 
hablar a nombre de diputados ni 
Gobernadores del PRI.

“En el ámbito donde correli-
gionarios nuestros tienen respon-
sabilidades públicas, ellos actúan 
con estricto apego a sus respon-
sabilidades constitucionales, sean 
Gobernadores, sean legisladores 
o sean Presidentes Municipales. 
No me corresponde a mí asumir 
compromisos que ostentan de ca-
rácter constitucional”, dijo. 

Jesús Ortega, presidente del 
PRD, propuso cambiar la políti-
ca económica, legalizar el uso de 
drogas y atacar el lavado de dine-
ro, pero sin comprometerse a tra-
bajar en reformas legislativas pa-
ra tal efecto.

Paredes y Ortega incluso re-
procharon el “uso electoral” de 
órganos de seguridad.

“Los casos de Michoacán, el 
Estado de México y de Quintana 
Roo son deplorables ejemplos de 
una politización, participación de 
ministerios públicos de la Federa-
ción y de muchos estados”, seña-
ló Ortega.

El Presidente demandó a los 
partidos su ayuda para cambiar o 
fortalecer la estrategia contra el 
narcotráfico y dejar a un lado las 

razones de carác-
ter electoral.

Plantean diputados la necesidad de transparentarlos

Reina opacidad
en los puertos

Acosan a ‘La Barbie’, pero...Proponen 
‘apart-gay’ 

Debaten sin 
compromiso

AtrApAn A ocho con $16.8 millones en nl
MONTERREY. El Ejército asestó ayer un golpe a la delincuencia organizada en Nuevo León al 
decomisar 16 millones 887 mil 174 pesos y detener a ocho presuntos narcos en el Municipio de 
Guadalupe. Entre los detenidos, seis hombres y dos mujeres, figura Hugo Daniel López Jiménez, 
“El Chato Marañas”, presunto contador de la célula que opera en ese sector conurbado de 
Monterrey, informó la Sedena en un comunicado.  nacional 14 

Gente!

Un viaje 
de placer
Larissa Riquelme,  
la Novia del Mundial, 
viene al País a firmar 
autógrafos y escuchar 
ofertas de trabajo.
páGinA 1

cUltUrA

Bicentenario 
bordado a mano
El Museo Textil de 
Oaxaca exhibe pasajes 
de la historia nacional 
a través de colchas, 
manteles y rebozos.
páGinA 21

Gente!

Ni en México 
ni en el mundo
La empresa MAC 
estudia cancelar el 
lanzamiento mundial de 
su nueva línea, inspirada 
en la violencia.
páGinA 6

Evaluación 
a paso lento
En dos años, ni los 
gobiernos estatales ni el 
federal han concluido la 
certificación de policías.
d gráfico

extras de hoy:

El técnico de las 
Chivas, José Luis 
Real, confiesa que 
nunca imaginó 
disputar una Final 
de Libertadores. 
páGinA 12

Se abandonó 
 a las Policías

El Secretario de Seguridad 
Pública, Genaro García Lu-
na, aseguró ayer que las Po-
licías del País tienen un 
abandono histórico de 30 
años, en los que no se les ha 
invertido lo suficiente para 
equiparlas ni se ha incenti-
vado a su personal.

“Hay por lo menos unos 
30 años de abandono es-
tructural en las Policías de 
todo el País. Igual pasó en la 
parte federal”, reconoció en 
la cuarta reunión de Diálo-
gos por la Seguridad.

Sobre la Policía Federal, 
el funcionario expresó que 
en esta Administración han 
tenido mejores resultados 
que en el sexenio anterior.

“En la pasada Adminis-
tración, en registros oficiales, 
no tiene ninguna detención 
de narcotraficantes ni se-
cuestradores. Esta Adminis-
tración lleva más de mil 200, 
sólo secuestradores”, dijo.

Rolando Herrera

En abril, el presidente de la Real Federación Española de 
Futbol, Ángel María Villar, prometió llevarle la Copa del Mundo 
a la Virgen de Guadalupe si ganaban. Ayer lo cumplió. Para la 
ocasión, el rector de la Basílica, Diego Monroy, ofició la homilía y 
no se quedó con las ganas de levantar el trofeo. Al final, uno de 
los monaguillos lo besó. cancha

La mano de... ¡GuadaLupe!

COLIMA.- Tras la ejecución de 
tres policías municipales regis-
trada ayer en el puerto de Man-
zanillo, el Gobernador del Es-
tado, Mario Anguiano Moreno, 
aseguró que esto se debe a que 
los cárteles se disputan la plaza.

“Lo que nosotros supone-
mos es que es un pleito por la 
plaza y que seguramente ven en 
las corporaciones policiacas ac-
ciones que no les permiten lle-
var a cabo el trabajo que ellos 
quisieran, y una de las reaccio-

nes naturales es esto que esta-
mos viendo (ejecuciones de po-
licías), pero sí les decimos: ¡va 
con todo el Gobierno del Esta-
do!”, declaró. 

Los tres agentes de la Poli-
cía Municipal fueron ejecutados 
ayer cerca de las 6:00 horas en 
dos hechos simultáneos. 

Sobre quienes presunta-
mente pelean por el control del 
puerto, mencionó al grupo Nue-
vo Milenio y también a La Fami-
lia Michoacana.

Disputan narcos Manzanillo
d Señala informe
que manejan más
de un billón de pesos
sin cuentas claras

Carole Simonnet

Además de la preocupación por 
la corrupción y el contrabando de 
mercancías y drogas, los puertos 
en México funcionan discrecio-
nalmente y en total opacidad.

Integrantes de la Comisión 
de Marina de la Cámara de Di-
putados señalaron la urgencia de 
transparentar con informes pú-
blicos los ingresos y manejo de 
recursos de las Administraciones 
Portuarias Integrales (API).

De acuerdo con un informe 
de la Secretaría de Hacienda en-
tregado a la Comisión de Marina, 
la operación portuaria en 2009 
fue por más de un billón 824 mil 
millones de pesos. Esto es el vo-
lumen global de lo comerciado en 
los puertos.

Pese a que manejan un tráfi-
co comercial tan grande, sólo hay 
información general de sus ingre-
sos y gastos.

Desde el pasado 26 de ma-
yo de 2010, y por acuerdo de la 
Comisión de Marina, se solici-
tó a Hacienda, a la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes 
(SCT) y a la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF) informa-
ción sobre la situación financiera, 
su régimen jurídico y las conce-
siones de las API.

Sin embargo, la SCT y la ASF 
respondieron de manera general, 
sin entregar cuentas claras.

“Se requiere modificar la ley 
de puertos para establecer princi-
pios de rendición de cuentas y de 
transparencia que no existen. 

“Es decir, lo que el sistema 
portuario y las API necesitan es 
una normatividad clara en la que 
no se estorbe la vida económi-
ca, pero que las cuentas se rin-
dan para que no se vuelvan terri-
torios de ventajas o de monopo-
lios o de concesiones que dañen 
al País”, advirtió el presidente de 
la Comisión de Marina, Alejandro 
Gertz Manero.

El diputado panista Carlos 
Martínez se manifestó a favor de 
citar a comparecer a los funciona-

rios de la SCT.
Las Administraciones Por-

tuarias Integrales son sociedades 
mercantiles de participación esta-
tal mayoritaria que trabajan bajo 
concesiones otorgadas por la SCT. 
Actualmente operan 16 federales, 
seis estatales, cinco municipales, 
dos manejadas por el Fonatur y 
una privada.

Las API no han estado exen-
tas de investigaciones ministeria-
les relacionadas con el tráfico de 
mercancías y de drogas. 

La PGR y la Marina han de-
tectado cargamentos de drogas 
en los puertos de Manzanillo, en 
Colima; Altamira, en Tamaulipas; 
Mazatlán, en Sinaloa, y el de Ve-
racruz, entre otros. 

REFORMA / Staff

Una serie de operativos policia-
cos y militares se ha desplega-
do simultáneamente en Morelos, 
Guerrero, el Estado de México y 
el Distrito Federal en búsqueda 
del capo del cártel de los Beltrán, 
Édgar Valdez, alias “La Barbie”, 
pero hasta el momento no ha da-
do resultados en detenciones y/o 
decomisos significativos.

El lunes, el Presidente Felipe 
Calderón reveló en Twitter que 
fuerzas federales realizaban un 
operativo: “Están en persecución 
de un criminal importante. Aún 
sigue la búsqueda”.

De acuerdo con fuentes cas-
trenses, las acciones persecuto-
rias se han intensificado luego del 
descubrimiento de domicilios que 
presuntamente utilizaba el capo.

En Morelos, las Fuerzas Ar-
madas realizan operativos en 
Cuernavaca, Jiutepec, Yautepec, 
Temixco, Jojutla y Cuautla, mien-
tras que en Guerrero se despla-
zan en los municipios de Acapul-
co, Chilpancingo e Iguala.

Aunque las acciones, en las 
que han sido desplegados unos 
600 elementos, también están di-
rigidas a la captura de Héctor Bel-
trán, “El H”, quien rivaliza con 

“La Barbie” por el control del co-
rredor Guerrero-Morelos-Distri-

to Federal, indicaron las mismas 
fuentes militares.

En tanto, la Policía Federal 
realizó la madrugada de ayer ope-
rativos en Residencial Antigua, en 
Vasco de Quiroga, Santa Fe, al po-
niente del Distrito Federal, para 
revisar casas y autos en búsqueda 
de un comando armado de pre-
suntos narcotraficantes. La SSP 
no confirmó ni desmintió que es-
tén tras “La Barbie”. 

Oficialmente se dijo que las 
acciones eran parte “de una in-
vestigación, y se continúan traba-
jos del área de inteligencia. Toda-
vía no hay resultados”.

nacional 5

Fernando Paniagua 
Corresponsal

QUERÉTARO.- El presidente 
del Instituto Político Empresarial 
del PRI en esta entidad, Enrique 
Fausto, propuso que los restau-
rantes locales tengan zonas espe-
ciales para parejas homosexuales 
a fin de evitar “espectáculos”.

“(El de las parejas homo-
sexuales) es un tema de por sí 
complicado porque traen la dis-
cusión de si están casados o no. A 
la mejor llegan a un hotel, y dudo 
que se les cierren las puertas, o a 
un restaurante.

“Pero, a la mejor, lo que po-
dríamos hacer es que en un lugar 
público se mantengan y actúen 
en forma respetuosa. Es lo úni-
co. Y en los restaurantes, así co-
mo hay zonas de fumar y de no 
fumar por respeto a los que no 
fuman, de igual manera, ¿no? No 
hay mayor problema”, planteó al 
ser cuestionado por REFORMA 
sobre la postura del sector em-
presarial de Querétaro respecto 
al turismo homosexual.
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Crea IFE comisión de presupuesto 
Guadalupe Irízar 
 
(11 agosto 2010).- El Instituto Federal Electoral (IFE) acordó instalar una Comisión de Presupuesto con 
consejeros electorales para atender todo el proceso de negociación y aprobación de los recursos para el próximo 
año en la Cámara de Diputados. La Comisión se propondrá para su aprobación al Consejo General del IFE en la 
sesión convocada para mañana jueves y estaría integrada, de acuerdo al proyecto discutido entre los consejeros, 
por Francisco Guerrero, Benito Nacif y Alfredo Figueroa. El anteproyecto de presupuesto del IFE deberá estar 
aprobado a finales de agosto, y deberá incluir las previsiones de un año fiscal que incluirá, a partir de octubre de 
2011, tareas vinculadas con el proceso electoral en donde se renovarán la Presidencia de la República y el Congreso 
de la Unión en su totalidad y que culminará en julio de 2012. 
 
Asimismo, para la sesión del Consejo se agendó la discusión y aprobación de un "Código de Ética" del IFE para 
funcionarios y trabajadores del organismo electoral que cumplirá 20 años en octubre próximo. En ese Código ha 
trabajado de manera particular la consejera electoral Macarita Elizondo. 
 
 
 
 

Pide IFAI duplicar su gasto para 2011 
 
Prevén comprar nuevo edificio. Gestionan 174 plazas para regular el uso de bases de datos 
personales 
Abel Barajas 
 
(11 agosto 2010).- El Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) planea incrementar casi al doble su 
presupuesto y su planta laboral, para poder instrumentar su nueva atribución legal de vigilar y sancionar a 3.5 
millones de particulares que indebidamente utilicen bases con datos personales. Jacqueline Peschard Mariscal, 
comisionada presidenta del IFAI, dijo a REFORMA que han solicitado formalmente a la Secretaría de Hacienda un 
presupuesto de 486 millones 606 mil pesos para el 2011, un 89 por ciento adicional a los 256.2 millones de pesos 
aprobados para 2010. También pidieron la autorización de 174 nuevas plazas, que se sumarían a las 254 
existentes, y buscan el aval de Hacienda para una partida especial de 40 millones de pesos para vender el actual 
edificio del Instituto y adquirir un nuevo inmueble. El 6 de julio entró en vigor la Ley Federal de Protección de 
Datos Personales en Posesión de los Particulares, la cual regula el uso de bancos de datos personales en manos de 
empresas y dispone que el IFAI sea la autoridad responsable de aplicar la normativa. 
 
Esta ley impone un plazo de un año a empresas y particulares con bancos de datos, para enviar a los dueños de los 
mismos un "aviso de privacidad" que especifique la información que tienen de la persona y los fines para los cuales 
usará esos datos. "Hemos pedido 486 millones 606 mil pesos y 174 plazas nuevas. La propia ley da año y medio 
para que arranque la atención a reclamos, pero nos da un año para que todos los sujetos obligados tengan sus 
avisos de privacidad. "Necesitamos identificar todos esos procedimientos para verificación de esos avisos de 
privacidad, necesitamos ver sellos de confianza que tienen algunas asociaciones, por ejemplo la Asociación 
Mexicana de Agencias de Internet, y para eso no tenemos personal", manifestó Peschard.  
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Si el Congreso de la Unión aprueba sus pretensiones, el Instituto habrá conseguido el presupuesto más alto en su 
historia, aunque también se encontrará ante el reto de aplicar una Ley a un universo de sujetos obligados que es 8 
mil veces más grande que la burocracia del IFAI. "Lo que tenemos identificado a partir de los datos del INEGI es 
que nos vamos a enfrentar a alrededor de 3 millones y medio de sujetos obligados de distintos tamaños. Claro que 
no es lo mismo aseguradoras y bancos, que la tintorería de la esquina o la pizzería de la otra esquina", dijo 
Peschard. La comisionada presidenta del IFAI explicó que, dada la disparidad entre el tamaño del organismo y la 
cantidad de empresas o particulares a quienes deben regular, valoran recurrir a mecanismos para abarcar todo el 
País, como los convenios con instituciones para hacerlas corresponsables de la protección de datos. 
 
Por ejemplo, expuso que pretenden acudir a la Procuraduría Federal del Consumidor y a la Comisión Nacional 
para la Defensa de los Usuarios de las Instituciones Financieras, para que reciban en sus ventanillas las denuncias 
ciudadanas por el mal uso de datos personales. Otro aspecto que exploran en los grupos de discusión que ha 
generado el IFAI, es el diseño de un formato de internet, similar al de Infomex, para presentar denuncias por 
cualquier uso ilegal de la información de bancos de datos. "Hoy atendemos la protección de datos del sector 
público, que lo que tenemos identificadas son 300 bases de datos, (eso) no tiene nada que ver con los 3.5 millones 
y medio y vamos a llevar ambas". 
 
  
Nuevas reglas 
  
El 6 de julio entró en vigor la Ley Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de los Particulares. 
 
- Establece un plazo de un año para que empresas y particulares avisen a los ciudadanos qué datos personales 
tienen de ellos y el uso que le dan. 
 
- A partir de enero de 2012 entrará en vigor el mecanismo para imponer sanciones a las empresas y particulares 
que hagan un uso ilegal de sus bases de datos personales. 
 
- El mayor castigo penal previsto es de 6 meses a 5 años de cárcel al que, con la finalidad de obtener un beneficio 
económico, trate u obtenga datos personales mediante engaños. 
 
 
 
 

Emplazan a partidos y sindicatos 
Susana Moraga 
 
(11 agosto 2010).- Partidos políticos y sindicatos deben abrir su información al acceso público, coincidieron 
especialistas. Juan Pablo Guerrero, consultor del International Budget Partnership, señaló que la transparencia de 
partidos y sindicatos son dos puntos centrales que quedaron fuera en la pasada reforma a la Ley de Acceso a la 
Información. "Los partidos políticos y sindicatos de órganos públicos o de derecho público tendrían que estar 
sujetos a la ley", dijo. Jorge Islas, de la Facultad de Derecho de la UNAM, sostuvo que según al artículo 41 de la 
Constitución, los partidos políticos son de interés público y por tanto la sociedad debe acceder a su información. 
"Los sindicatos no son empresas privadas, no son grupos que deben de tener para sí mismos el monopolio de una 
actividad en nombre de un derecho colectivo y de un derecho público", señaló. 
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Denuncia PAN a Moreira Valdés 
 
Acusan ante PGR a Mandatario priista por vincular con narco a FCH y a senadores 
María Elena Sánchez y Criselda Farías.- (11 agosto 2010).- Corresponsales 
  
TORREÓN.- El Comité Directivo Estatal del PAN presentó una denuncia contra el Gobernador Humberto Moreira 
Valdés y contra quien o quienes resulten responsables de haber vinculado con el narcotráfico y con un homicidio a 
miembros de Acción Nacional. Reyes Flores Hurtado, representante legal del PAN y presidente del comité, 
informó que presentó la denuncia ante el agente investigador del Ministerio Público Federal, en la subdelegación 
de la Procuraduría General de la República (PGR), en la ciudad de Saltillo. De acuerdo con una copia de la 
denuncia en poder de REFORMA, Flores Hurtado refiere que el Gobernador de Coahuila realizó graves 
imputaciones contra el Presidente Felipe Calderón y los Senadores Guillermo Anaya y Ernesto Saro. 
 
La denuncia, acompañada de videos y fotografías actuales y de hace dos años, señala que desde 2007 el 
Gobernador coahuilense ha hecho acusaciones contra el PAN y contra funcionarios públicos emanados de ese 
partido por supuestos vínculos con el narcotráfico, y que incluso el Mandatario priista declaró que el Presidente 
Calderón estuvo en un bautizo con delincuentes. Se cita también la participación que tuvo Moreira Valdés en un 
programa televisivo de Saltillo, en el que acusó al Presidente de dedicarse a emborracharse en lugar de gobernar. 
"Lo que hicimos fue una remembranza para poner en evidencia ante el Ministerio Público Federal que no es la 
única ocasión en la que el Gobernador hace ese tipo de acusaciones sin fundamento", indicó. 
 
"Se está denunciando a partir de una declaración de junio de este año y lo demás son antecedentes que tendrá que 
investigar el Ministerio Público Federal, no se puede quedar así, que el señor ande acusando, y que además sean 
acusaciones tan graves, y nadie diga absolutamente nada". Agregó que en su Segundo Informe, el Gobernador de 
Coahuila señaló al Presidente de la República como solapador de la delincuencia organizada, y lo volvió a 
mencionar en junio pasado. Al Senador Guillermo Anaya, Moreira lo acusó de asesinato al hacer declaraciones 
públicas de una investigación por la muerte de la ex delegada de la SCT. "Ha acusado de narcotráfico a Senadores, 
de homicidio a gente específica, de vínculos o de solapar narcotraficantes al Presidente de la República, queremos 
que lo sustente y se finquen los delitos que corresponden: difamación, calumnias", indicó. Reyes Flores Hurtado 
también presentó una denuncia ante la PGR contra quien resulte responsable por el hackeo de sus cuentas de 
hotmail y Facebook dado que desde tiempo atrás se las han intervenido para poner información que no 
corresponde a él. 
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Critican 'futurismo' político 
Susana Moraga 
 
(11 agosto 2010).- Las reformas a la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública son insuficientes e 
inadecuadas, pues ni siquiera han otorgado al Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) autonomía 
plena y facultades para sancionar, acusaron especialistas. Juan Pablo Guerrero, ex comisionado del Instituto, 
advirtió por ejemplo que la Cámara de Diputados tiene pendiente introducir cambios profundos, como prohibir a 
los comisionados que se conviertan en servidores públicos después de ejercer en el IFAI. "Ayer, uno hizo todo lo 
necesario para convertirse en Secretario de Estado. Hoy, otros tantos sueñan con que ese Secretario se convierta 
en Presidente de la República y ellos en sus Secretarios de Estado. El futurismo político en el IFAI erosiona 
gravemente su autonomía", advirtió. Luego de ser comisionado presidente del IFAI, en 2009 Alonso Lujambio fue 
nombrado Secretario de Educación Pública. 
 
Guerrero, actualmente consultor del International Budget Partnership, agregó que la última reforma aprobada por 
el Senado tampoco resuelve el problema estructural de que la Ley de Transparencia no tenga fuerza alguna para 
impedir violaciones. Al participar en el foro Derecho de Acceso a la Información en México: retos y oportunidades, 
realizado en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Guerrero señaló que el IFAI no tiene poder de 
sanción y además depende de los órganos internos de control de cada instancia obligada a rendir información. Por 
separado, Emilio Álvarez Icaza, ex presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, advirtió 
que la autonomía enfrenta riesgos y desafíos a niveles federal y local. Citó que hay leyes de transparencia, como la 
del DF, con aspectos superiores a la Ley federal, pero que también hay otras donde comisionados "incómodos" son 
quitados de un "plumazo" por "un régimen que no acaba de asumir el ejercicio del derecho a la información", 
lamentó. 
 
Miguel Sarre, investigador del ITAM, sostuvo que es importante fortalecer la autonomía del Instituto con 
resoluciones de carácter coercitivo directo, como las de la CNDH por ejemplo: "La resolución del IFAI puede ser 
todavía impugnada, mientras que una recomendación de la CNDH ya no puede ser impugnada". Miguel Pulido, 
del centro de análisis Fundar, afirmó que es preocupante que en futuras reformas a la Ley de Información, los 
legisladores atiendan sólo los intereses del Estado alegando razones de seguridad nacional. 
 
 
 
 
 

Ataca Ortega a los 'fatuos' 
Érika Hernández y Claudia Salazar 
 
(11 agosto 2010).- Jesús Ortega, líder del PRD, justificó su presencia en la mesa convocada por el Presidente 
Felipe Calderón, con el argumento de que los agravios no lo paralizarían para participar en el cambio de estrategia 
contra el crimen organizado. Incluso uso su turno para atacar a los políticos que llamó fatuos. "Me parecen 
terriblemente fatuos, insolentes los individuos, los personajes que constantemente hablan a nombre del pueblo, 
que se asumen como la voz única del pueblo, que representan sin competidor la opinión permanente del pueblo, 
no quiero caer en esa insolencia", dijo Ortega, quien después negó que se refiriera a Andrés Manuel López 
Obrador. Ayer Alejandro Encinas, coordinador de los diputados adelantó que no acudirá hoy al encuentro, pues el 
Consejo del PRD no reconoce a Calderón. 
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Visita Peña Washington 
Lorena Morales y Enrique I. Gómez 
 
(11 agosto 2010).- TOLUCA.- El Gobernador Enrique Peña dictará este miércoles en Washington una 
conferencia sobre globalidad y se reunirá después con autoridades de esa entidad. "El propósito es mejorar la 
relación institucional entre el Gobierno americano y nosotros, sobre todo con las industrias establecidas en el 
Estado de México, donde se han suscitado actos de piratería", dijo ayer sobre su visita a la capital de Estados 
Unidos. Según la invitación de The Woodrow Wilson Center México Institute, el Gobernador dictará a las 13:00 
horas la conferencia "México en la Globalidad". A la gira acuden también representantes de la Cámara Nacional de 
la Industria Textil. Durante su gestión el Gobernador ha realizado 21 viajes oficiales al extranjero, lo cual le ha 
permitido visitar 15 países, entre ellos Colombia, Alemania, Japón, Corea del Sur, China, Suiza, España, Francia, 
Turquía, Israel y Brasil. 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(11 agosto 2010).- SE EQUIVOCAN los legisladores priistas que insisten en que al nuevo presidente de la Cofetel 
le falta experiencia en el tema de las telecomunicaciones. 
 
SI ALGO ha demostrado en estos días Mony de Swaan es que domina el tema... pues se la pasa pegado al Twitter. 
 
AYER, por ejemplo, mientras su patrón, perdón, su ex jefe Juan Molinar Horcasitas era bombardeado por 
diputados y senadores con preguntas sobre el nombramiento en la Cofetel, el comisionado presidente hacía lo 
propio en el ciberespacio. 
 
Y COMO para el tango se necesitan dos, De Swaan siempre encuentra con quién pelearse a tuitazos. 
 
  
  
SI SIENTEN como que extrañan a Patricia Flores, no se espanten, es normal. 
 
LO QUE PASA es que, contrario a sus días como la vicepresidenta de México, la panista ahora mantiene un bajo, 
muy bajo perfil. 
 
SEGÚN CUENTAN, le recomendaron no asomar mucho la cabeza por estas fechas, para que no se venga abajo su 
nombramiento como embajadora en Portugal. 
 
ESE MOVIMIENTO se ha tardado porque en Los Pinos decidieron que no era conveniente, ni prudente, someter la 
designación a la voluntad de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión. 
 
DE AHÍ QUE optaron por esperar el inicio del periodo ordinario de sesiones, en septiembre próximo, para que el 
nombramiento fuera revisado directamente por el Senado. 
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AUNQUE, por ahí dicen que un grupo parlamentario le tiene preparado un grueso expediente de supuestas 
irregularidades, a fin de ponerle piedritas en el camino. 
 
SEA COMO SEA, en lo que ese día llega, a Patricia Flores la pusieron a bailar las calmadas, para que su viaje a 
Portugal no se convierta en una triste canción de fado. 
 
  
  
DICEN QUE si Stanley Kubrick reviviera, podría filmar en Sinaloa la película "Ojos Bien Abiertos". 
 
Y ES QUE así -con los ojos bien redondos- tiene a más de uno el gobernador Jesús Aguilar Padilla, pues al parecer 
quiere emular a su colega priista Fidel Herrera. 
 
TAL Y COMO sucedió en Veracruz, se dice que el mandatario sinaloense planea despedirse del cargo regalándole 
30 notarías públicas a sus cuates más cuates. 
 
CUENTAN QUE quien ya levantó la mano -y doble- es el diputado Joaquín Vega Acuña, quien quiere dos notarías 
no porque sea avorazado, sino porque tiene muy buen corazón. 
 
DICEN QUE una la quiere para su hermano Rolando Vega Acuña y la otra para su yerno Jesús Zazueta Ibarra, 
quien luego de esto seguramente dejará de decirle suegro para llamarlo ¡papacito! 
 
  
  
YA ES OFICIAL: el Parque Tricentenario será inaugurado en la fecha prevista... porque lo que es el Parque 
Bicentenario nomás no tiene pa' cuando. 
 
DICEN QUE los encargados de la puesta en marcha de la obra ya andan un tanto preocupados porque cada día 
que pasa les cambian la jugada. 
 
QUE SI pongan arbolitos verdes; no, que mejor pónganlos de color naranja; ahora acomódenlos en hileritas; no, 
mejor en círculos concéntricos, y qué tal si lo hacemos igualito a Central Park... ¡uff! 
 
DICEN QUE, al paso que van, sin duda la inauguración será en el año 2110. 




